

## Editorial

Con agrado anunciamos la publicación de dos nuevos artículos correspondientes al año 2022 de la revista Aportes y Transferencias. Tiempo libre, turismo y recreación. Esta nueva entrega refuerza el compromiso de la revista de dar a conocer la producción académica en el campo del turismo y el ocio generada en la Argentina y en Iberoamérica. La concreción de esta entrega es fruto de la dedicación de los autores, los evaluadores y los miembros de la revista que han sumado su trabajo apostando por la rigurosidad y la calidad para consolidar una publicación que permita compartir investigaciones y reflexiones en torno a prácticas, actividades y tendencias referidas al turismo. En esta entrega contamos con dos contribuciones que abordan temas de relevancia en la actualidad como lo son los debates en torno al turismo en el contexto de la pandemia de COVID-19 y la formación de profesionales en turismo.

El trabajo de María Sol Sierra y Mariangel Cacciutto “Turismo y pandemia por COVID-19: principales debates académicos y tendencias de abordaje” constituye un exhaustivo recorrido por la literatura generada en torno al turismo en el contexto de la pandemia de COVID-19. Para realizar esta tarea las autoras recurren a una sistematización de los aportes bibliográficos seleccionados que constituyen un conjunto variado de contribuciones en relación con el tipo de texto, la procedencia geográfica y la lengua en la que fueron publicados. Estos aportes son analizados según su contenido, en ocho ejes temáticos que se despliegan con detalle en el trabajo. El repaso por esta producción da cuenta de discusiones que se centran en aspectos más generales del turismo y sus eventuales transformaciones en este contexto (dinámicas y tendencias globales, oportunidades para nuevas formas de pensar el turismo, nuevas modalidades, iniciativas y actores involucrados en la toma de decisiones en materia de gestión, etc.) que incluyen reflexiones y cuestionamientos respecto del modelo económico actual y el paradigma teórico vigente en el turismo que lo acompaña. El artículo constituye un aporte relevante por su capacidad para sistematizar la producción académica generada en un momento de intensa producción asociada al contexto singular de la pandemia. Brinda un panorama acerca de los análisis, las interpretaciones, los debates y las predicciones que giraron en torno a la situación del turismo durante la pandemia de COVID-19, y en este sentido, contribuye a actualizar la discusión sobre la epistemología del campo, en una época de cambios profundos.

El artículo de Mauricio Reyes “Un marco teórico y metodológico para la formación universitaria en turismo” realiza una propuesta novedosa para encarar la enseñanza del turismo, a partir de retomar evaluaciones y observaciones generadas en una institución universitaria de formación en turismo (Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad de la República, Uruguay) que devienen en una apreciación respecto de la disociación entre enseñanza, investigación y extensión. La propuesta se realiza retomando perspectivas críticas basadas en la investigación-acción y enfoques constructivistas que reemplace aproximaciones didácticas convencionales

basadas en la transmisión de contenidos teóricos. Para ello se despliegan de la manera detallada las etapas del proceso de investigación-acción propuesto. En estos aportes, el artículo de Reyes es una contribución sustantiva a la discusión transdisciplinar, en este caso en el diálogo entre haceres críticos en materia de educación y formación en turismo. En esta trama se entretajan metodologías de investigación-acción, perspectivas críticas en educación en ciencias sociales, evaluación experiencial y aprendizaje significativo, para proponer miradas y herramientas que aportan luz en un contexto de oportunidad singular de desafíos para la consolidación de la formación en turismo en el contexto latinoamericano.

Este número de la revista Aportes y Transferencias. Tiempo libre, turismo y recreación aborda entonces cuestiones epistemológicas de la investigación en turismo que son temas de debates actuales y necesarios en la post pandemia, momento muy particular de construcción y tensión del campo del turismo, que devela el carácter complejo de nuestro objeto de estudio y el desafío de crear diálogos entre enfoques multi, inter y transdisciplinarios.

**Rodrigo González y Claudia Troncoso**  
**Integrantes Comité Editor**